

Tancredo Pinochet Le Brun: Un precursor

Por Oscar Pinochet de la Barra



Al acercarse el centenario de nuestra independencia, en 1910, hubo como un examen de conciencia nacional: lo que éramos, lo que habríamos podido ser. Nicolás Palacios, en Valparaíso, con su "Raza Chilena"; Alejandro Venegas, en Talca, con "Sinceridad"; Tancredo Pinochet, desde Santiago, con "La conquista de Chile en el siglo XX".

De este último, nacido en la capital el 17 de marzo de 1880, de larga y variada actividad, queremos recordar algunos hechos de la primera parte de su vida.

Descendiente de un francés, Guillaume Pinochet, nieto de otro, el general Le Brun que había servido a Napoleón, su larga vida -77 años- estuvo guiada por un espíritu crítico, un verdadero torbellino que arrasó y se llevó por delante a cuantos intentaron oponersele.

De su madre, Isabel Le Brun Reyes, heredó el afán irrenunciable de enseñar y a ello se dedicó casi toda su vida. Como no pudiera hacer clases en el Liceo de Talca, tal como sus hermanas Fidel y José, partió en 1901 a Londres y allí sí que lo aceptaron en calidad de profesor. Estuvo en Europa hasta 1903 y su inabarcable anecdotario llena páginas del libro "Viaje plebeyo por Europa". También manifestó en él su deseo de "... hacer la revolución social (en Chile), convertir una plutocracia de hecho en una democracia real..."

Fue profesor en el Liceo de Rengo, se casó con Zoila Janés y en 1909 publicó su ya mencionada "Conquista de Chile en el s. XX", para enseñar a sus compatriotas la facilidad con que se entregaban a todo lo extranjero, sin desarrollar a su país con el esfuerzo personal y por caminos propios.

La defensa de la economía chilena que hacía Pinochet, cobra hoy extraordinaria vigencia (p. 230):

"Domina todavía en muchos espíritus chilenos el falso concepto del libre cambio, que podrá tener sus ventajas desde el punto de vista del progreso de la humanidad tomada en conjunto, pero que para naciones como la nuestra sería igual a colocar una lápida mortuoria sobre nuestra iniciativa,

nuestro trabajo, nuestra riqueza y nuestra razamienda".

Poco después, en 1911, Tancredo Pinochet publicó dos novelas con un objeto de crítica social. En "La Obra" pintó la vida diaria de un obrero de la construcción en la Avenida Brasil. Este libro está dedicado a su padre, de quien aprendió, dice, "que el porvenir de nuestra patria se halla estrechamente vinculado al triunfo de las instituciones democráticas".

La otra novela, "Nieves eternas", se ocupó de la suerte del campesino de la región del Choapa. Como en tantos otros temas chilenos, Tancredo Pinochet vio claramente un futuro en el que otros no sospechaban. Escribió en 1911: "Hay que hacer toda una revolución en lo que se refiere a la vida del campo... Tenemos desperdigados en los surcos a medio millón de inquilinos, cuya condición social es la vergüenza más irritante de la sociedad chilena".

Ninguna de estas dos novelas es de gran calidad y no mostró en ellas la "garra" que apareció en sus ensayos. El lo reconoció más de una vez, pues se sentía más hombre de acción que literato. Ese mismo año de 1911 partió a los Estados Unidos a aprender, por experiencia propia, de dónde sacaban los norteamericanos su extraordinario sentido práctico. Como resultado, entregó un nuevo libro, "Viaje de esfuerzo", en 1914.

En la tierra de Lincoln reincidió en su pasión por la enseñanza, siendo profesor de las Escuelas Internacionales de Scranton. También escribió para varios diarios latinoamericanos y, en poco tiempo, fue nombrado jefe de dichas escuelas en América Latina, con sede en Buenos Aires. Dice en "Viaje de esfuerzo": "¿Mi secreto del éxito? No evitar responsabilidades sino buscarlas".

Tancredo era evidentemente ambicioso, un innovador y un revolucionario, y pronto le llegó su oportunidad de demostrarlo. En diciembre de 1914 fue elegido de entre 15 candidatos para el cargo de rector de la Escuela de Artes y Oficios. No tenía padrinos ni amigos políticos y parece haber impresionado al Ministro de Educación con un detallado programa de reformas que publicó en los diarios de Santiago.

(Continuará).

Tancredo Pinochet Le Brun: un precursor [artículo] Oscar Pinochet de la Barra.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pinochet de la Barra, Oscar, 1920-2014

FECHA DE PUBLICACIÓN

1982

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tancredo Pinochet Le Brun: un precursor [artículo] Oscar Pinochet de la Barra. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile